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to*MMWL и реальные опасности 
финансовых рынков

Временами кажется, что в тот момент, когда 
простом) обывателю попадают в руки денежные 
знаки, он превращается в объект своеобразной 
охоты: мидмюны фирм, учреждений, банков и 
предпринимателей стараются выманить и забрать 
указанные накопления.

Производиге.чи разворачивают бурные 
рекламные кампании некачественной продукции, 
финансовые компании строят финансовые ' 
пирамиды. Центральные байки, печатая необеспе
ченные деньги, облагают потребителей инфляци
онным налогом, правительства вводят необосно
ванные налоги. Эксперты и чиновники предсказы
вают кризисы, которые не случаются, и перед 
реальными кризисами заверяют, что их не будет. 
А в это время, для того чтобы избежать трат и 
потерь, обыватели копят наличные доллары, 
скрывают доходы, придумывают другие ухищре
ния.

Не случайно вековые традиции пребывания в 
рыночной среде, воспитали в американцах 
инвестиционную культуру: здесь считается 
хорошим тоном изучить за чашкой утреннего кофе 
биржевые сводки, вложить часть зарплаты в 
акции или фьючерсные контракты. Заставят 
рыночные условия изучать и следить за финансо
выми рынками и российских обывателей.

Настроение инвесторов по природе перемен
чиво, при этом российский инвестор особенно 
пуглив: по мнению ряда аналитиков, российские 
граждане могут устроить валютный кризис на 
ровном месте. С одинаковым ажиотажем они 
могут продавать американские доллары по 15 
рублей и покупать их на следующий день по 30 
рублей за доллар.

По определению В. Нидерхоффера, паника 
наступает при снижении иены актива более, чем 
на 10 процентов от максимальной цены за 
последние 30 дней. Однако, например, на 
российском фондовом рынке цены на акции могут 
упасть или вырасти на 10 процентов за один 
день.

Существует много фундаментальных предпо
сылок для снижения курса доллара на мировом 
валютном рынке - высокий уровень долговой 
нагрузки на экономику (по некоторым оценкам 
порядка 10 трлн, долларов), высокое отрицатель
ное сальдо платежного баланса на протяжении 
последних двух десятилетий (3-4% ВВП США 
или около 350 млрд, долларов ежегодно). Но 
указанные предпосылки не означают немедленного 
краха доллара. Некоторые трейдеры, в том числе 
и американские, играли на понижение курса 

доллара и падении американского фондового 
рынка (занимали короткие позиции) еще в 1996 
году, и в результате потерпели огромные убытки.

Более того, драматическое падение курса 
доллара более вероятно тогда, когда в нем уже 
все разуверятся - например, в новогодние 
праздники встречи 2002 года.

Не нужно забывать, что небольшие финансо
вые кризисы возникают все время: цены отклоня
ются от фундаментальной стоимости и никто не 
может с точностью сказать, переоценены активы 
(квартира, валюта, акции) или недооценены. При 
этом кризисы случаются тогда, когда их не ждут, 
когда вроде бы все успокоилось и все страшное 
позади.

Например, как можно предположить, что 
стоимость ОАО "Газпром" эквивалентна его 
текущей рыночной оценке (12 млрд, долларов) - 
13,5 рублей за акцию? Даже изношенные 
основные производственные фонды, газотранспор
тная система оцениваются значительно дороже, а 
стоимость природных ресурсов, к которым имеет 
доступ компания, превышает сотни миллиардов 
долларов. Однако в реальной жизни покупателей 
на акции ОАО "Газпром" немного - инвесторов 
волнуют вопросы .ликвидности рынка, распределе
ния прибылей, реформирования компании.

В аналогичной ситуации находятся и другие 
российские компании: рыночная стоимость 
(капитализация) ОАО "Сургутнефтегаз" 
составляет 13 млрд, долларов; в то время как 
компания только в виде остатков на расчетных 
счетах аккумулирует в разные периоды времени 
от 4 до 5 млрд, долларов. Капитализация 
российского телекоммуникационного холдинга 
ОАО "Ростелеком" составляет 500 млн. долла
ров, что соответствует цене 10 военных истреби
телей, за прошедшие 18 месяцев цены на акции 
компании упали в 8 раз и кажутся очень 
привлекательными. Однако, если инвестировать 
деньги в акции ОАО "Ростелеком", то можно 
без них остаться.

В ряде случаев стоимостные диспропорции 
становятся опасными - цены активов растут в 
десятикратном размере за короткий период 
времени, как это произошло с печально известны
ми финансовыми пузырями, раздутыми, когда 
различные правительства старались рефинансиро
вать бюджетные долги путем выпуска государ
ственных краткосрочных облигаций.

Основная характеристика финансового пузыря 
- драматический рост цен, который порождает 
спекулятивную лихорадку. Массовое сумасше- 

стаие растет по мере того, как растут цены, а 
инвесторы питаются энтузиазмом друг от друга, 
пока наконец реальность не показывает свои 
шипы и пузырь лопается.

Существует мнение, что один из самых 
захватывающих и пугающих феноменов экономи
ческой теории: ажиотаж превращается в панику, а 
нарушенное равновесие может обернуться 
настоящей экономической катастрофой, протяжен
ностью в Великую Депрессию.

Нам, простым .людям, временами сложно 
представить себе, какое направление примут и как

Обзор рынков
за 3 - 8 сентября 2001 года

После значительного снижения в начале 
прошедшей недели (с 92 до 88 центов) курс 
евро частично компенсировал свои потери по 
отношению к американскому доллару. Сниже
ние курса доллара на мировом валютном рынке 
связывают с данными о сильном росте безрабо
тицы в США за август, уровень которой 
достиг максимума с октября 1997 года. При 
этом самые значительные сокращения рабочих 
мест зафиксированы в компаниях сферы 
высоких технологий. На 8 сентября 2001 г. 
курс евро-доллар составлял 0,906, доллар-йена
- 120,1, английский фунт-доллар - 1,455. Курс 
российского рубля к доллару США составил 
29,43 (+ 0,02 руб. за неделю), курс рубля к 
евро - 26,34 (+ 2,5% за неделю).

В теории, рост курса евро выше 94 
центов подтвердит долгосрочный восходящий 
тренд и тот факт, что минимальный курс 
евро был пройден в октябре 2000 г., однако 
в настоящее время евро не может преодолеть 
сопротивление в 92 цента и остается в 
долгосрочном падающем коридоре.

Цена на золото в конце прошедшей 
недели составила 275 долл./унц, цена на 
серебро - 4,18 долл./унц (снижение доллара
- залог роста цен на золото). Цены на 
биржевые товары составили: палладий - 448 
долл./унц, платина 438 - долл./унц.

В связи с сокращением запасов нефти и 
нефтепродуктов в США цена на нефть 
продолжила рост: цена срочных контрактов 
на поставку нефти сорта Brent составила 
27,54 долл./баррель. 

изменятся фундаментальные показатели экономик 
различных стран, показатели работы компаний и 
Процентные ставки (денежное предложение). 
Однако основные условия для сохранения 
благосостояния (критичность, спокойствие и 
предусмотрительность) общедоступны

Например, если темпы экономического роста 
замедляются, начинается экономический спад, 
растет безработица, цены на мировом рынке 
недвижимости значите, who снизятся. Но это 
будет не повод для беспокойства, а повод дляИН 
дешевых покупок на рынке недвижимости.

На прошедшей неделе падение мировых 
фондовых рынков усилилось: ОДИН из основных 
фондовых индексов США Standard&Poors 500 
упал до уровня октября 1998 года. Фондовый 
индекс Dow Jones IА снизился до уровня, 
близкого к годовому минимуму, японский 
фондовый индекс Nikkei обновил 16-летние 
минимумы и находится на уровне августа 1984
года.

По итогам недели американский фондовый 
индекс Dow Jones 1А упал до отметки 9605,8 
(-3,5%), а фондовый индекс NASDAQ 
снизился до 1687,7 (- 6,5%).

Российский фондовый рынок на прошедшей 
неделе проявил устойчивость к негативу с 
мировых финансовых рынков: фондовый индеИ 
РТС составил 207,2 пунктов (+ 1%). Цены на 
акции РАО "ЕЭС" находились на уровне 3,2- 
3,3 рублей за акцию, цена пятничного закрытия 
акций РАО "ЕЭС" составила 3,202 рублей 
(-1% за неделю). Акции нефтяного сектора: за 
прошедшую неделю цены на акции ОАО 
"Сургутнефтегаз” снизились на 0,6% (цена 
пятничного закрытия составила 7,7 рублей за 
акцию), цены на акции ОАО "Лукойл" выросли 
на 1% (цена пятничного закрытия - 326 рублей 
за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" продолжили 
колебания в коридоре 14,5-15,4 рублей за акцию 
- иена пятничного закрытия акций составила 
14,80 рублей. Цены на акции ОАО "Газпром"
не отреагировали на заявление председателя 
компании А. Миллера о росте прибыли и 
совершенствовании дивидендной политики.

СТУД-INFO

Комитет молодежной по.штики админист
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рации Тюмени провел итоговое совещание по 
организации летнего отдыха в подростковых 
клубах, центрах нашего города. Состоялся 
увлекательный обмен опытом работы, поста
новка проблем и обсуждение предложений на 
будущее.
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Хорошая новость для ценителей старого 
русского рок-н-ролла. 19 сентября 2001 года 
у нас выступил король свердловской школы 
рока Вячеслав Бутусов. Все его знают как 
капитана и солиста группы "Наутилус Пом- 
пилиус". Но после прекращения творческой 
деятельности непосредственно в "Нау", Бу
тусов решил не бросать, ставший уже род
ным, шоу-бизнес, и начал сольную карьеру. 
За время своего сольного существования в 
музыкальном мире Вячеслав Геннадьевич со
здал мегахиты: "Берег" и Гибралтар-Лабра
дор". Сейчас Бутусов участвует в новом про
екте с группой "DeadyiiiKH", их совместная 
работа породила песни "Настасья' и Трил- 
липут". В Тюмень же экс- музыкант "На
утилуса" приезжал с программой под назва
нием "Тихие игры".

Т*О ЛЬЪнДЛ, Н,А

РооСЛлЛЛ.

Уникальное зрелище увидели в городе Тю
мени те, кто пришел 8 и 9 сентября на гребной 
канал ТЭЦ-1, там состоялись соревнования по 
гребном)' слалому. В соревнованиях приняли уча
стие около 50 спортсменов. Среди них были 
юноши и девушки 1985 года рождения и млад
ше.

Участие принимай! спортсмены из разных 
городов: Тюмени, Екатеринбурга, Нижнего Та
гила, Перми, Нижневартовска и Зеленогорска. 
Как сообщили в городском спорткомитете, со
ревнования в городе Тюмени являются отбороч
ными на первенство России.

11 ГУсБЧи/иР срЪС-уйкёллЬ
В ОДЦ "Ребячья Республика" состоялся 

юбилейный фестиваль "Трудовое лето-2001". На 
фестиваль приехали 24 делегации из разных угол
ков Тюменской области. Все лето ребята в своих 
районах трудились, не покладая рук. Перечис
лить всю работу, которую они выполнили, не
возможно: ремонт школ, вожатская деятельность, 
пришкольные огородные участки, колхозные поля 
и многое, многое другое. Два дня пролетели не
заметно. На фестивале делегациям вручались 
призы за работу. Все районы приняли участие в 
конкурсе "Лучший фильм о трудовом лете",’ Луч
шая визитка", "Лучшая кричалка", "Лучшая вы
ставка .

Больше всех пришлось выбегать за призами 
и грамотами ребятам из Ишимского, Исегского 
районов, с тремя кубками уехал Тобольск. Но и 
другие ребята покинули "Ребячку" с сувенирами 

в рюкзаках, которые им подарила Молодежная 
биржа труда. В руках у ребят были мягкие иг
рушки, а в глазах - слезы, ведь так хочется, 
чтобы два дня веселья, знакомств, встреч и об
щения никогда не заканчивались.
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18-19 сентября в ИГПИ состоялась науч
но-практическая конференция "Проблема фор
мирования и развития личности учителя в систе
ме высшего профессионального образования”. 
Данный вопрос обсуждался в двух секциях с 
учетом очной и заочной формы обучения.
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У каждого из этих студентов свои цели в 
жизни. В Ишимском пединституте их отмети
ли за отличную учебу и активную жизненную 
позицию. Они знают, что растраченные сегодня 
силы души, ясность ума в будущем обернуться 
твердостью жизненного пути, творческими уда
чами.

Стипендию Президента РФ (460 
дет получать студент 5 курса физмата 
Шармин, в прошлом учебном году - стипендиат 
губернатора Тюменской области. Нынче стипен
дия в этой номинации - 575 рублей - отдана 
Елене Карасевой - пятикурснице литфака.

Стипендия им. П.П.Ершова (414 рублей) 
присуждены Олегу Прохорову (5 курс, ФТиП), 
Евгении Юриковой (4 курс, инлз.), Александ
ру Суворову (4 курс, физмат); стипендия Сове
та вуза (318 рублей) - Оксане Бырдиной (4 
курс, биофак), Александру Евсееву (4 курс, 
дошфак).

1ЛЛк,ОЛЛ О vvAJznTVKJL
14 4-Gvvi tAJLvvift

В тюменской школе №29 открыт первый в 
городе интернет-класс. Пока занятия в нем бу
дут проходить в 2 смены, а пользование Интер
нетом совершенно бесплатно. Это стало возмож
ным, благодаря программе по борьбе с наркома
нией.

1СлS ai, vy
1СО МлъЛШсЫЯ ТюЛЬЪкЛЛ.

ЮХЧАЛИ,

17 сентября себя представлял "Алый парус", 
что находится на Мысу (один из самых отдален
ных районов нашего города и один из самых 
неблагополучных). С приходом нового директо
ра Дмитрия Потребы клуб предстал в новом 
качестве, а именно: разработана программа со
циальной поддержки детей Мыса, открываются 
новые филиалы клуба, расширяется сфера дея
тельности.

В подростковом клубе "Алькор" прошел день 
открытых дверей. Присутствовало много детей и 
родителей. Была проведена экскурсия по клуб)', 
показан фильм об "Алькоре". Во дворе клуба 
были разбиты палатки, натянуты канаты, так что 
все желающие могли под руководством педаго
гов попрактиковаться в туризме. А напоследок 
был зажжен костер. Предполагается, что в следу
ющем году "Алькор" устроит самый красочный и 
самый нестандартный день открытых дверей.
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РОССИЙСКАЯ И
Игорь Бобров

АМЕРИКАНСКАЯ с:
Варварская атака общественных и многолюд

ных зданий и пассажирских самолетов в 
Америке воистину открывает новую страницу 
международного террора и моральных коллизий 
современности.

Массовый террор как средство запугивания 
гражданского населения и оказания давления на 
лмсть пришел в человеческую историю во 
WJpoii половине XX столетия. Ирландские и 
английские националисты в Ольстере, еврейские 
и арабские боевики на Ближнем Востоке первые 
опробовали стратегию массового уничтожения 
мирного населения. Причиной этого стала 
"святая" убежденность обозначенных группиро
вок в том, что их "противники" не имеют 
исторического права жить на "не своей" земле. 
Военно-технические сложности в осуществлении 
террора по "месту прописки" "борцов за идею и 
землю привела к распространению человеконе
навистнических актов на сопредельные террито
рии и дальше везде. В 1970-е гг. мир узнал о 
захватах одних самолетов, затем о взрывах 
других, в разных городах мира стали подрывать
ся автомобили, общественные здания, развлека
тельные центры, атакам подвергались школы и 
автобусы, подвозившие к ним детей. Террор 
стал важным средством в достижении полити
ческих целей в невоенное время. Эта практика 
легитимизировала человеконенавистничество и 
обесценивание человеческой жизни. Людей 
отныне стали убивать не потому, что они 

■кхялись врагами или "чужаками", а просто так, 
побы запугать или отомстить другим людям. 
Ныне их удар был направлен на страну, 
ставшую нынешним законодателем мирового 
порядка.

Массовое и публичное убийство, совершен
ное в США, несомненно, является самым 
грандиозным за всю историю политического 
террора в отношении мирного населения.

Возникает вопрос, кто организовал и провел 
эту акцию? Ответ мы получим, вероятно, не 
скоро. Во-первых, сами по себе произошедшие

ТРАГЕДИИ
события являются результатом провала разведы
вательной деятельности правоохранительных 
органов Соединенных Штатов, да и спецслужб 
остальных, союзных им стран. Во-вторых, как 
сообщалось, в результате атаки на Пентагон 
невосполнимые потери понес антитеррористичес- 
кий отдел военного ведомства, т.е. погибли 
именно те люди, кто мог внести значительный 
вклад в расследование случившегося. Их 
коллегам из ЦРУ, ФБР, АНБ явно будет не 
хватать и их самих, и информации, имевшейся в 
распоряжении данного подразделения. В-треть
их, сложность поиска следов, ведущих к 
организаторам преступления, связана с информа
ционным характером современности. Интернет, 
нынешние средства связи, интерактивные 
обучающие технологии, автоматизация банковс
кой деятельности делают возможным свести до 
минимума людское присутствие в цепочке, 
связывающей заказчика и исполнителя теракта. 
Вся надежда следствия сосредотачивается на 
умелости агентуры и аналитиков.

Однако один "адресат" известен. Не важно, 
кто им будет персонально. Принципиально то, 
что он, вероятнее всего, будет выходцем из 
фундаменталистских кругов.

Фундаментализм возник во второй половине 
XX в. как реакция традиционного общества 
Востока, разрушающегося под влиянием 
глобализации. Экономическая, политическая и 
культурная гегемония Европы сметала традици
онный уклад, привычные ценности и ориентиры, 
и это вызвало попытку закрепиться на "после
днем рубеже". Наименее европеизированной 
сферой жизни и мировоззрения оставались 
исламские религиозные представления, и именно 
они стали соломинкой для тонущих в бурном 

море современности. Деградирующие под гнетом 
конкуренции селяне и ремесленники, наполняю
щие трущобы городов маргиналы и их дети, 
утрачивающие прежний недосягаемый статус 
священники, стали средой, взалкавшей возвра
щения к "истинным", "незапятнанным" ценнос
тям ислама и народной жизни.

Первый удар фундаментализма пришелся по 
европеизированным слоям своих же стран. 
Моральный и физический террор загонял их в 
гетто. Второй удар пришелся по правящим 
элитам. С одной стороны, они также принадле
жали к европеизированному населению, а с 
другой, по своему положению в государстве, не 
желали политической дестабилизации, грозящей 
переходу власти в другие руки, - руки фунда
менталистов. Этот второй конфликт актуализи
ровал фундаментализм в международно
политическом плане. Все, и на Востоке, и на 
Западе, и в СССР (хотя по идеологическо- 
коммунистическим причинами в меньшей степни), 
кому был не удобен тот или иной светский, или 
капиталистический, или социалистический режим 
в той или иной стране, стали давать деньги и 
другие ресуры на "правое дело". Деньги 
вкладывались не только в военное дело, но и в 
религиозное образование. Все это принесло свои 
плоды. Произошла реанимация средневековых 
исламских политических стратегий.

Все, что происходит в талибановском 
Афганистане (да и в определенной степени и в 
прежней Чечне) - сегрегация религиозных групп, 
ношение немусульманами специальных отличи
тельных одежд и знаков, изуверские наказания, 
смертная казнь в отношении миссионеров, - все 
это, как казалось, хорошо забытое старое из 
жизни средневековой Азии и, Европы.,

Одна из главных политических ценностей 
неосредневекового ислама - джихад - борьба за 
укоренение веры пророка Мухаммеда. Она 
может вестись разными средствами - от 
совершения добрых дел до вооруженной борьбы 
и уничтожения язычников. Именно с последним 
проявлением джихада и связан террор против 
гражданского населения, укоренившийся в 
последние десятилетия в среде исламских 
политических экстремистов.

Не ислам, а политический экстремизм как 
проявление политической дезориентации, 
бессилия и истерии является настоящим врагом 
современного мира.

Да, необходимо бороться с террористами, но 
самое главное - надо истончать ту социальную 
среду, где вербуются его бойцы!

И здесь кроется урок и для России. В 
нашей стране продолжается возгонка исламского 
фундаментализма. Это связанно с отсутствием 
реального (а не правительственно-отчетного) 
улучшения жизни людей. Кажущаяся политичес
кая стабилизация - это не плоды "стабилизации" 
социально-экономической, а последствие 
отгораживания людей от государственных и 
легальных институтов. Определенная деградация 
преемственной и общегосударственной системы 
образования и школьного воспитания подготав
ливает молодых людей, готовых впитать не 
общенациональные (российские) ценности, а 
принципы религиозной, этнической и социальной 
сегрегации.

Идейное бессилие правящей элиты России 
порождает ксенофобию среди русского населе
ния, а значит и его готовность к сегрегации. 
Нахождение значительного числа русских в 
схожих с нерусскими гражданами неблагоприят
ных социально-экономических условиях создает 
и в этой (русской) среде почву для христианско
го фундаментализма и политического экстремиз
ма. К счастью, православный фундаментализм 
пока есть удел многочисленных, но малолюдных 
маргинальных групп. Однако, будучи не в силах 
атаковать светские круги русского общества, он 
разворачивает острие своей пропаганды против 
нерусских и иностранных "чужаков".

Вот и получается, что по Кавказу, например, 
продолжает незримо расползаться пятно т.н. 
"ваххабизма", а в среде русской молодежи дает 
свои первые всходы расизм и фашизм ("скинхе
ды", РНЕ, БНП).

Надо помнить, что прежде, чем Россия 
подверглась удару международных террористов, 
окапавшихся в Чечне и вторгшихся в Дагестан, 
внутри страны возникла благоприятная для них 
среда.

-ЭуиО

Угнаться за модой в наше время не просто, а выгля
деть стильно и красиво хочется всегда, но финансы не 
всем позволяют одеваться в бутиках или дорогих мага
зинах. Многие тюменские модницы решили для себя 
эту проблему. Наверное, не все знают, что есть такой 
лицей №13. Именно здесь можно сделать заказ на по
шив любой одежды, а помогают подбирать нужную мо
дель и ее осуществляют студентки этого лицея. В год 
они выполняют около 3000 моделей. По словам дирек
тора Галины Владимировны Вотиновой, у них есть по
стоянные клиентки, которые уже на протяжении долгих 
лет заказывают изделия здесь. Кроме того, что девчон
ки очень здорово шьют, лицей ведет обучение еще по 13 
профессиям. Девчонки учатся на модельера, портниху, 
секретаря, а особой популярностью пользуется парикма
хер. Парней чаще всего привлекает область машино
строения. Желающих хоть отбавляй, но, несмотря на это, 
стенам лицея всех удается вмещать. А также лицей со
трудничает со многими учебными заведениями России, в 
планах руководства открытие новых специальностей. И, 
конечно же, не забывать о своих клиентках, которые с 
нетерпением ждут на осень чего-нибудь нового и яркого.

Но^ИХ Л ДОКЛАДА.

tvOlcOAlUWWO

В Сургуте состоялась межрегиональная научно-прак
тическая конференция "Новые технологии социального 
обслуживания граждан старшего поколения. Опыт, прак
тика, перспективы". Конференция была организована де
партаментом социальной защиты Ханты-Мансийского 
автономного округа. В ее работе приняли участие руко
водители департаментов и управлений Ханты-Мансийс
кого округа, Краснодарского края, Орловской, Иванов
ской областей, Республики Мордовия. Кроме того, пред
ставители министерства труда и социального развития 
России, столичные ученые. Особый интерес гостей выз
вал уникальный в своем роде реабилитационный центр 
"Альтернатива".

Подборку новостей подготовили:
А.Милославская, О.Табанакова, Д.Чукова, 

Т.Шагабутдинова, Н.Антипина, М.Драчева

Если бы
Современная молодежь по-разному говорит о жизни в 

нашей стране, кто-то скажет, что его все устраивает, а 
кто-то, что «этот бардак уже надоел». Наверное, немногие 
бы отказались побывать в роли самого Путина, даже бы 
один день. Такая уникальная возможность была предоставле
на студентам разных вузов Тюмени. Наиболее яркие и инте
ресные высказывания вы сможете прочитать.

Артем, ТюмГУ, физфак:
«Поднял бы экономику нашей страны, 

сделал бесплатное образование и транс
порт. Ну и, конечно, не забыл про себя. 
Купил бы виллу в Швейцарии, три 
машины и женился на Анне Курниковой».

Марк, медицинская академия:
«Я бы ограбил международный 

валютный фонд, подал бы в отставку и на 
эту шикарную пенсию загорал и пил бы 
«Мартини» с девочками».

Наташа, ТюмГУ, филфак:
«Я бы восстановила коммунистические 

порядки, всем бомжам предоставила 
жилье. А себе купила бы красивого, 
умного, высокого, обаятельного молодого 
человека».

Саша, ТНГУ:
«Я не хочу быть Путиным, а вот 

крупным нефтяным магнатом не отказался 
бы. Тогда бы я в первую очередь разрабо
тал план грамотного добывания и исполь
зования нефти и газа».

я был президентом

Яна, ТюмГУ, филфак:
«Если бы я была на месте Путина, то 

осуществила все свои давние мечты: 
купила бы классный мотоцикл, уволила бы 
К.Эрнста, а на его место поставила своего 
человека, который заменял бы его до тех 
пор, пока я не вылечу с президентского 
кресла, а потом стала бы генеральным 
директором ОРТ. И, наконец, съездила 
бы в город моей мечты - Рим. А уж 
потом занялась государственными делами».

Алексей, ТНГУ:
«На месте Путина я бы давно уже 

уволил всех наших политиков, этих 
толстых дядек с большими животами, 
которые мечтают набить карманы поболь
ше и свалить подальше. Оставил бы 
только Жириновского».

Наташа, архитектурно-строительная 
академия:

«В первую очередь я бы подняла 
промышленность России на уровень 
западных стран, снизила налоги и создала 
предприятиям благоприятную обстановку».

Екатерина, Институт искусств и 
культуры:

«В роли Путина я себя не очень 
представляю, а лучше быть его женой. Я 
бы часто устраивала светские приемы, 
благотворительные акции, открыла бы свой 
салон красоты и еще сделала так, чтобы 
мне предоставили главную роль в фильме 
типа «Красотка».

Сергей, ТюмГУ, филфак:
«Уменьшил бы расходы на оборону, 

увеличил финансирование социальной 
сферы, принял различные законы, регули
рующие предпринимательскую деятель
ность».

Елена, медицинская академия:
«Установила приказ, где было бы 

написано: выдавать каждый день всем 
витамины, ежегодный отдых на море, 
лечить людей только на современном 
оборудовании и многое другое. В общем, 
приложила бы все усилия, чтобы россияне 
были здоровыми».

Наши студенты мечтают неплохо. 
Один хочет виллу в Швейцарии, другой - 
ограбить МВФ, а кто-то вовсе мечтает 
скромно: ей бы подарили мальчика в 
упаковке, она бы успокоилась. У всех 
разные мнения и взгляды на обстановку в 
России. У кого-то на первом месте 
стоит личная выгода, у некоторых - 
наоборот. Но так или иначе мечты 
должны осуществляться, и кто знает, 
может один из этих студентов потом 
займет кресло Путина.

Н.Кмит
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Ар тем Якимов: ПТЕНЦЫ ГНЕЗДА j

«МЕЧТАЮ ПОКОРИТЬ 
БОЛЬШУЮ ВЕРШИНУ»

Люблю романтиков! Не тех, что 
строят воздушные замки и витают в 
облаках, а тех, кого я называю 
романтиками с большой дороги. 
Называю так не потому, что грабят, 
как всем с детства известные 
разбойники из мультфильма о 
Бременских музыкантах, а потому, что 
с рюкзаками и гитарами шагают по 
дорогам, продираются сквозь леса, 
лезут в горы, сплавляются по рекам и 
чего только не делают еще. Одного 
такого романтика, любителя туманов и 
запаха тайги, после нескольких 
безуспешных попыток мне удалось- 
таки поймать в перерыве между его 
поездками.

Узнав о том, что я хочу взять у 
него интервью, он смущенно пробор
мотал в телефонную трубку: «Да что 
со мной разговаривать? Я же 
обычный...». Но, несмотря на его 
отговорки, встреча наша все же 
состоялась, и теперь я могу предста
вить вам обычного романтика (хотя 
само по себе это словосочетание - 
обычный романтик - совсем необыч
но и нетипично для нашей жизни), 
географа-исследователя и авантюрис
та, как он сам себя называет, выпуск
ника ТюмГУ образца 2001г. Артема 
Якимова.

- Итак, откуда ж у тебя такая 
тяга к странствиям, Артем? 
Родители с детства приучили?

- Нет, родители у меня спокой
ные. Просто я с детства интересовал
ся живой природой, любил биологию 
и географию, мечтал путешествовать. 
После школы даже думал, куда 
поступать - на биолога или на 
географа, но когда узнал, что на 
географическом факультете будет 
гораздо больше выездных практик, 
сомнений не осталось, и географ во 
мне пересилил биолога.

- Не пожалел о своем выборе?
-Ни разу. Жизнь на факультете 

была очень интересной. Вообще хочу 
сказать, что в отличие от всех других 
факультетов, эколого - географический 
- это, прежде всего, романтика. Но 
романтика во внеучебное время. 
Учиться, конечно, довольно непросто, 
так как много специфических 
предметов и все они достаточно 
сложны.

- Из-за такой повышенной 
сложности диплом у тебя 
получился, конечно же...
-Красным.

-Все одногруппники так же с 
блеском дошли до финала?
- Нет, не все. Некоторые не 

выдержали, кто-то разочаровался в 
выборе пути, кто-то, вырвавшись из- 
под опеки родителей, и это касается 
в основном северян, разболтался, 
загулял и элементарно вылетел. В 
общем, из 37 человек в итоге нас 
осталось 17.

- И где же ты побывал, учась 
на ЭГФ?

- Где я только не побывал! На 
первом курсе нас периодически 
вывозили за пределы Тюмени, в 
разные места Тюменского района. 
Особенно запомнилась поездка на 
практику после второго курса, когда 
нас на целый месяц всем курсом 
повезли под Туапсе на базу отдыха 
«Солнышко», принадлежащую 
университету. В поезде мы занимали 
полтора вагона. Отдохнули здорово, 
несмотря на то, что было 4 вида 
практики.

Ездил еще и в Ханты-Мансийс
кий автономный округ в природный 
парк «Кондинские озера», где 
собирал материал для дипломной 
работы. Два года создавал ландшаф
тную карту этого района. А к защите 
диплома сделал ее и в электронном 
варианте, выпустил диск.

Был в экспедиции по Среднему 
Приобью, ездили от экологического 
центра. На машине проехали от 
Тюмени до Нижневартовска, делая 
работу экологического характера: 
отбирали пробы на загрязняющие 
вещества, создавали планы кустов 
месторождений и т.д.

- Ты так увлечен своей профес
сией! А чем-нибудь кроме нее 
интересуешься?

-Конечно! Во-первых, нумизма
тикой. Собрал коллекцию монет из 
более чем 50 стран мира, а также 
полную коллекцию советских 
юбилейных рублей (48 штук). Во- 
вторых, фотосъемкой. У меня очень 

много фотографий природы тех мест, 
где довелось побывать. Ну и, в- 
третьих, конечно же, туризмом. 
Люблю много двигаться. Побывал 
на Черном море, причем как на 
Крымском побережье, так и на 
Кавказском. Путешествовал по 
Уралу, Западной Сибири, централь
ной части России. В этом году 
съездил в Казахстан.

- Отдыхая во всех этих местах, 
наверное, оцениваешь их с 
профессиональной точки зрения
- какая вода, какая почва?
- Это получается само собой. 

Когда долго занимаешься чем-то, 
взгляд волей-неволей обращается к 
предмету изучения.

- Вернемся к туризму. Ты какой 
вид предпочитаешь?
- В основном пеший. Хотя и в 

лыжный поход ходил, и в водный - на 
байдарках сплавлялись. А пеший 
туризм наиболее интересен в неболь
ших горах, где можно подниматься без 
специального снаряжения.

- А как насчет покорения 
больших вершин?
- Не отказался бы. Мечтаю 

покорить какую-либо большую 
вершину. А еще мечтаю понырять с 
аквалангом в каком-нибудь южном 
море, где есть кораллы и красочный 
подводный мир. Вообще, моя люби
мая книга - «Остров дельфинов» 
Артура Кларка. Прочитав ее хоть 
раз, а я читал ее раз пять, вы поймете, 
почему стоит погрузиться с аквалан

гом в районе Большого Барьерного 
рифа. Хочу быть океанографом.

- Что-нибудь делаешь для того, 
чтобы эта мечта осуществилась?
- Сделал все возможное. Обра

щался в Государственный океаногра
фический институт. Но дело в том, 
что для проведения исследований в 
этой области, нужны корабли. А 
корабль у этого института всего один 
и очередь на него расписана на 
несколько лет вперед.

- Тогда тебе надо ехать во 
Францию и уподобиться коман
дору Кусто.
- Я подумал об этом же и чуть 

было не уехал. Еще учась на 
четвертом курсе, пошел заниматься в 
лингвистический центр, чтобы не 
потерять навыки французского. И 
там узнал, что существует программа, 
которая позволяет попасть на 
стажировку во Францию. Стал все 
узнавать, связываться с нужными 
инстанциями, готовить документы, 
прошел специальное тестирование в 
Екатеринбурге. Послал запросы в 
несколько университетов Франции и 
получил положительный ответ из 
Бордо. Меня согласились взять на 
факультет геологии и океанографии, 
предложили интересную тему для 
научной работы. В области океаног
рафии я мог бы там многому на
учиться, а потом применять свои 
знания в России.

- И что же тебе помешало 
уехать?

- Комиссия при посольстве 
России во Франции отказала в 
финансировании этого проекта.

- Что будешь делать теперь? 
Работать учителем географии?
- Учителем я уже поработал. На 

пятом курсе преподавал географию в 
гимназии при педколледже №2. 
Почерпнул для себя полезный педаго
гический опыт, но понял, что школа - 
это не мое призвание. Мое призвание - 
наука, поэтому собираюсь поступать в

аспирантуру. Поеду в Подмосковье.
- В ТюмГУ ведь тоже есть 
аспирантура. Почему не туда?
- Человек, с которым у нас была 

договоренность, что он будет моим 
научным руководителем, в последний 
момент мне отказал. К тому же, у
нас все равно нет научного советал^ 
моей дисциплине. И я решил 
попробовать поступить в г. Пущино, 
в институт почвоведения при 
Российской Академии Наук. Уже 
съездил туда, нашел научного 
руководителя. Мне предложили 
очень интересную тему. Буду изучать 
почвы, которые были в древние 
времена, заниматься наукой, находя
щейся на стыке географии, палеоге
ографии и археологии.

- А какой ты видишь свою 
жизнь после аспирантуры?

- Остепенюсь и буду дальше 
заниматься наукой и путешествовать 
по миру.

- Так остепенишься или так же 
будешь путешествовать?
- Остепенюсь - в смысле получу 

научную степень. И буду путешество
вать. А когда найду какое-нибудь 
прекрасное место где-нибудь на 
берегу океана или моря, где можно 
будет обосноваться, тогда остепеню<|^ 
и в другом смысле.

-То есть в Тюмени обосновы
ваться не собираешься?
- Нет.

- Пожелаешь что-нибудь тем, 
кто только что поступил на твой 
бывший факультет?
- Усердия в учебе. И главное - 

быть географом не по названию, а по 
своей сути. Удачи!

- И тебе тоже - удачи! Пусть 
все тобой задуманное сбудется!

P.S.: Интервью с Артемом я хо
тела закончить призывом типа: 
«Девчонки, быстро все бегите на 
ЭГФ влюбляться в романтиков!» 
Ведь где, как не там, казалось бы, ис
кать настоящих мужчин. Но Артем 
в одну секунду разрушил мой краси
вый миф о множестве сильных и сме
лых парней, которые водятся в сте
нах этого факультета: «В нашей 
группе училось всего три парня. И 
на всем курсе большинство состав
ляли девчонки». Находясь на грани 
великой гордости за стойкий роман
тизм женского пола и глубокой оби
ды за вымирающее племя романти
ков-мужчин, хочу поинтересоваться, 
в каких же романтиков влюбляться 
девчонкам, если никого, кроме бухгал
теров и юристов, вокруг, похоже, не 
осталось.

Ау, романтики! Есть еще кто жи
вой? Отзовитесь!

Мария Репина

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ

Вопрос: Гр-ка Н. разводится со своим мужем. У них 
в собственности есть дом. Кроме того, они проживают 
в квартире на основании договора социального найма 
вместе со своим несовершеннолетним сыном. Подле
жит ли квартира, в которой они проживают по догово
ру социального найма, разделу при разводе? Можно ли 
приватизировать квартиру без согласия мужа?

Ответ: В соответствии со ст. 33. СК РФ законным 
режимом имущества супругов является режим общей 
совместной собственности, а разделу при разводе 
подлежит только имущество, принадлежащее супругам 
на праве собственности. Таким образом, в случае с гр- 
кой Н. разделу подлежит только дом. Что касается 
квартиры, в которой супруги проживают на основании 
договора социального найма, то она не находится в их 

собственности и в общее имущество супругов не 
входит. Для того чтобы эта квартира подлежала разделу, 
её необходимо приватизировать.

В соответствии со ст. 2 Закона «О приватизации 
жилищного фонда в РФ» от 4 июля 1991 г. для привати
зации квартиры необходимо согласие всех совершенно
летних членов семьи, которые совместно проживают в 
приватизируемой квартире. Муж гр-ки Н. проживает в 
этой квартире совместно с гр-кой Н., а значит для 
приватизации квартиры его согласие необходимо.

Вопрос: Студентка 4 курса устроилась на работу в 
г. Тюмень. Ей необходимо получить индивидуальный 
номер налогоплательщика (ЙНН). Прописана она в г. 
Тобольске. Должна ли она зарегистрироваться (офор
мить прописку) по месту жительства в г. Тюмени для 
получения ИНН?

Ответ: По общему правилу ИНН присваивается по 
месту жительства (ст. 83 Налогового кодекса РФ). Но 
можно оформить по месту жительства в г. Тюмени 
временную регистрацию (прописку) и тогда налоговые 
органы обязаны присвоить ИНН. Для этого необходимо 
будет обратиться в налоговый орган по месту житель
ства, предъявить паспорт и оформить заявление о 
постановке на налоговый учет.

Если оформить временную регистрацию (прописку) 
в г. Тюмени не удается или в этом нет необходимости, 
можно обратиться в налоговую инспекцию г. Тюмени с 
паспортом и написать заявление о постановке на 
налоговый учёт. Тогда налоговая инспекция г. Тюмени 
направит заявление в налоговую инспекцию г. Тобольс
ка для присвоения ИНН. Там присваивают ИНН и 
сообщают в г. Тюмень.
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БАШНЯ НЕ ЗАМЕНИТ
КРЕМЛЬ

от других европейских стран. 
Идет война с Чечней. В нашей 
стране много наркоманов и ал
коголиков. Нам еще далеко до 
всех остальных стран».

К.Смоленцев, 10 «А»: «Рос
сия - это моя Родина, мой дом, 
мои родственники, моя семья. 
Россия- это самое дорогое, что 
у меня есть».

В.Логачев, 11 «Б»: «Сейчас 
Россия переживает финансовый 
кризис. Народу в России стало 
хуже жить. Наша страна отстает

И) 
и

шей стране живут хуже всех, а 
могли бы жить лучше всех. Если 
бы наше правительство было 
чуть-чуть поумнее и чуть-чуть по
меньше воровало, то мы бы были 
самыми счастливыми людьми в 
мире и могли бы с гордостью 
сказать: «Я живу в России».

Т.Сливкина, 8 «Б»: «Россия 
для меня - мать вторая и такая 
же родная».

Ю.Кондрашова, 10 «Б»: «Я 
вполне довольна тем, что роди
лась и живу в России. Я люблю 
свою родину и не предпочла бы 
ей другую страну. Я не понимаю 
тех, кто стремится уехать за гра
ницу. Зачем?»

Е.Хамова, 8 «Б»: «Мне ка
жется, что каждая травинка, каж
дый камешек в России особен
ный, потому что это моя страна, 
страна в которой я живу, в кото
рой живут мои родственники, 
мои друзья».

здесь, в России, тебя любят и 
ждут.

Никакая Эйфелева башня не 
заменит наш гордо возвышаю
щийся Кремль, никакие Елисей
ские поля не заменят нам род
ные, протянувшиеся на сотни ки
лометров, просторы.

Российские пейзажи радуют 
глаз не только потому, что они 
прекрасны, но и потому что они 
свои...»

А. Прыткин, 9 «А»: «Россия - 
это нечто необыкновенное, а для 
меня и сокровенное. И не хотел 
бы я жить в другой стране, пото
му что Россия мне больше всего 
подходит. Никому не понять рус
скую душу, ведь она загадочна».

Е.Соловьева, 1 1 «В»: «У 
каждого человека есть своя 
маленькая родина: деревня, 
село, город. Вот моя родина - 
это Тюменская область. Я гор
жусь своим сибирским краем. 
Наша область богата нефтяны
ми и газовыми недрами А ка
кие богатые леса в наших рай
онах, сколько ягод, грибов, кед
ровых шишек, лечебных трав, а 
какие животные есть в наших 
краях!»

И.Вализер, 11 «В»: «Рос
сия - лучшая страна в мире! Я 
в ней родился, в ней живу, я ее 
люблю и отдам за нее свою 
жизнь, когда придет время, и я 
буду к этому готов».

Е.Ширяев, ученик 11 «В» 
класса: «А сколько шуток про 
наш народ: «Сто грамм спирта 
убивает человека, а в скобках - 
кроме русского», «Что русскому 
хорошо, то немцу - смерть». Это 
подчеркивает нашу живучесть. А 
какой у нас свободолюбивый 
народ: кого не спроси - никто в 
тюрьму не хочет. Ну это, конеч
но же, шутка. Именно в России 
рождается если не все, то боль
шая часть гениев и талантов. 
Все самые лучшие инженеры 
живут именно в России. Да и де- • 
вушки самые красивые - здесь.

И вообще, есть такой закон, 
что ничего не делается одина
ково, то есть дважды никак не 
могут существовать два одина
ковых государства. Две страны 
не могут сделать две одинако
вые истории».

А.Чернов, 9»А»: «По-моему, 
наша страна должна быть самой 
великой державой мира. Жить 
мы должны лучше всех. Каждый 
житель России обязан защищать 
страну и уважать ее, тогда она 
будет еще лучше. Я всегда гор
дился и буду гордиться своей 
страной!»

А.Синицин, 10 «А»: «Не
смотря ни на что, русский народ 
сумел сохранить свои устои и 
особенности души. Все потря
сения лишь подчеркнули его 
уникальность. Недаром многие 
американцы считают нас сумас
шедшими, не понимая, как мож
но радоваться жизни при таких 
ужасных условиях жизни.

Я восхищаюсь своей страной 
и горжусь тем, что являюсь ее 
гражданином».

Д.Смилянец, 10 «А»: «По- 
моему, наша страна должна быть 
самой великой державой мира. 
Жить мы должны лучше всех, а 
не слоняться по подворотням в 
поисках работы. Россия прода
ет дерево другим странам, а по
том за бешеные деньги покупа
ет у них мебель, сделанную из 
этой же древесины. Люди в на-

А.Лыков, 8«Б»: «Я живу в 
могущественной державе. Дру
гой такой страны, как Россия, я 
не знаю. Быть россиянином - 
значит не только жить в России, 
но и быть за нее в ответе».

Т.Шаргина, 8«Б»: «В мире 
существует множество стран, но 
люблю я только одну. По-моему, 
Россия самая великолепная, 
прекрасная страна. И только в 
России жили и живут большин
ство великих людей. Только в 
России жили такие писатели, 
как: Пушкин, Лермонтов, Толстой, 
Тургенев, Горький, Паустовский, 
Гоголь. Я не смогу перечислить 
всех, их было очень много. Но их 
помнят все».

К.Виноградова, 8 «Б»: «Для 
многих Россия - это лишь край, где 
они живут, где они оставляют по
томство. Россия для них - это 
ничто. А для меня - это вторая 
мама, кормящая на своих землях 
людей. Она, как добрая фея из 
сказочной страны, дает приют 
всем, кто приезжает к ней в гос
ти. Я часто смотрю новости, чи
таю газеты, но нигде еще не про
читала: «Россия - Великая Стра
на» или «Россия - мать всем».

E-ll всего пятнадцать
Ей всего пятнадцать. Родители назвали ее 

Оксаной. Рыжеволосая, совсем юная школьница 
с неуемной жаждой жизни и огоньком в 
глазах. Мечтает стать дизайнером и до безумия 
обожает глубокое и чистое голубое небо.

Наш разговор ей не показался 
случайным, как сначала подумал я. 
Оксана говорит, что из всех времен 
года, лето - самое романтичное. 
Объясняет это тем, что летом 
родилась. А наш разговор произо
шел как раз в канун бабьего лета.

- Где ты учишься, Оксана?
- В девятом классе четырнадца

той школы. Вот только учиться что- 
то сейчас не очень хочется. Навер
ное, не наотдыхалась.

- Ты плохо учишься?!
- Раньше - да, а теперь - нет. 

Как-то в один момент стало 
неприятно от того, что я не лучше 
всех. Взяла себя в руки и теперь 
самая первая в классе. Меня после 
такого поступка даже больше 
уважать стали.

- А дизайнером тоже из-за 
уважения и престижа хочешь 
быть?
- О! Совсем нет. Просто моя 

мама однажды затеяла в нашей 
квартире ремонт и попросила меня 
помочь подобрать обои и краски. А 
когда закончили, то оказалось, что 
все цвета классно сочетаются друг с 
другом. Тогда и пришла мысль стать 
дизайнером.

- Став дизайнером, что ты 
сможешь дать людям?

- Я постараюсь дать им ощуще
ние комфорта, уюта, может быть 
донесу до них какой-нибудь новый 
стиль, новую моду.

- Для того чтобы стать 
дизайнером, нужно уметь 
рисовать на разные темы. Что 
ты больше всего любишь 
рисовать?

- Не знаю, хотя нет, я люблю рисовать 
животных! У меня есть кот, он, так сказать, 
мой натурщик. Его я больше всех и рисую. 
Я всяких животных люблю, только не 
пауков. Они страшные и некрасивые. Лес 

люблю за то, что в нем тихо, спокойно и 
можно в одиночестве помечтать о чем-нибудь 
своем. Иногда рисую цветы, особенно когда 
скучно. Только мне нравятся не обычные 
цветы, а те, которые я сама придумала.

- У тебя есть любимое животное, о 
которым ты мечтала стать в 
детстве?

- Есть, это акула!
- А почему именно акула?

- В ней что-то есть. Она сильная, 
ее боятся и уважают.
- Оксана, у тебя много друзей?

- Да, в основном девчонки. Все 
они такие разные, но очень хорошо 
меня понимают и любят. Они преданы 
мне, а я - им.
- А хобби у тебя есть?

- Нет, но очень люблю путеше
ствовать. Только мне в этом не 
совсем везет. Я постоянно попадаю в 
непредсказуемые истории. Например, 
когда мы с подружкой поехали к нам 
на дачу, то умудрились перепутать 
автобусы. И вместо того, чтобы 
приехать на дачу, попали на Верхний 
Бор. Тогда мы обратно пешком 25 
км прошли. А когда я была в 
пещерах озера Байкала, меня чуть 
огромной сосулькой не убило. Вот так 
мне не везет на путешествия!
- Сейчас тебе пятнадцать, впереди 
учеба, новые знакомства, увлечения 
и просто жизнь, но как ты счита
ешь, что самое главное?

- Мне трудно сказать, может, 
учеба или какое-нибудь творчество, 
а может быть и свобода. Я пока не 
определила, хотя это еще и не 
очень-то важно.

Огонек в ее глазах все также 
вспыхивал и погасал, совсем юная и 
рыжеволосая. Потом она встретила 
подруг и ушла, оставив в памяти 
приятный разговор.

А.Платонов

Конкурс в ТюмГУ (данные 2001г.) 
(публикуется по просьбе будущих абитуриентов).

Специальность конкурс

Бюджет
Социология 8,80

Налоги и налогообложение 5,73

Менеджмент организаций 5,20
Государственное и муниципальное 

управление 4,47

Национальная экономика 4,35
Бухгалтерский учет.анализ и аудит 4,27

Мат. обеспечение и администрирование 
информационных систем 4,20

Психология 4,10
Экономика и управление на 

предприятии(операции с недв. им.) 4,00

Финансы и кредит 3,38

Прикладная информатика в экономике 3,35

Г еоэкология 3,15

Педагогика и психология 3,00

Математика 2,80
Документоведение и документационное 

обеспечение управления 2,60

География 2,60

Природопользование 2,58

Журналистика 2,55

Таможенное дело 2,53
Теплофизика 2,53

Химия 2,46
Физкультура и спорт 2,35

Политология 2,33
Юриспруденция 2,26

История 2,23
Биология 2,09

Мировая экономика 2,05
Теория и методика преподавания ин. 

языков и культур (англ.) 2,04

Физика 2,00

Международные отношения 1.87
Теория и методика преподавания ин. 

языков и культур (нем.) 1.87

Теория и методика преподавания ин. 
языков и культур (франц.) 1,80

Филология 1,78
Биоэкология 1,70

Итого: 2,96
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Многие считают, что ди-джей 
- это очень легкая работа. Это со- ■ 
всем не так. Здесь надо «вкалы
вать». И работают на радио, уве
ряю вас, не ради денег.

(Александр Набоко/f).

- Как вы попали на радио?
- Ирина Янис («Радио Сити»): 

Совершенно случайно. На радио «Евро
па Плюс» был объявлен конкурс. Я до
говорилась о встрече с подругой, но она 
не пришла, а я прошла собеседование.

- Игорь Политов («Европа 
Плюс»): Как правило, радиостанции стал
киваются с такими проблемами, как не
хватка хороших мужских голосов. У меня 
никогда не было тюменского говора, де
фектов речи, поэтому легко было попасть.

- Александр Ha6oKoff («Рус- , 
ское Радио»): Путь на радио 
очень долог и тернист. Про
ходил стажировку на «На
шем Радио», в учителях у 
меня были такие ведущие, 
как: Юля Бутакова, Ира 
Шеремет, Тимур Шквал, 
я им благодарен.

- Тимур Шквал 
(«Красная армия»): У 
меня не было дикой меч
ты попасть на радио, про
сто однажды пригласил 
друг на «Русское Ра
дио», сказал, что не хва
тает мужских голосов. 
Радио - это болото, ко
торое затягивает раз и навсегда. Если один 
раз ощутишь, что такое прямой эфир и мик
рофон, то без этого жить уже не сможешь.

_- Наталья Андреева («Русское 
Радио»): Я попала невероятно легко, до 
сих пор самой не верится.

- Какое у вас образование?
- Ирина Янис: Я окончила юриди

ческий институт, но работа ди-джея 
очень затягивает. Не могу объяснить 
даже чем, попробуйте сами...

- Игорь Политов: Я - выпускник 
Тюменского института искусств и куль
туры. Учился на факультете «Актер 
драматического театра и кино».

- Что необходимо знать и уметь, 
чтобы стать ди-джеем?
- Ирина Янис: Необходимо, чтобы 

тебя слушали. Приятный голос, голову 
на плечах, хорошую энергетику.

- Александр Набоко/f: «Это не так 
просто, как кажется. Проходишь не
сколько этапов испытаний. Нужно по
стоянно работать над своим имиджем, 
если останавливаешься на одном месте, 
то одолевают депрессии.

- Тимур Шквал: Если осознал, что 
жить без радио не можешь, то постиг
нешь все технические тонкости этой про
фессии - это работа над голосом, изуче
ние разных музыкальных форматов, при
ходится отказываться от собственных му
зыкальных пристрастий.

- Какие требования при приеме 
на работу?
- Александр Набоко/f: Прежде все

го, правильная речь, отсутствие дефектов, 
приятный голод яркая индивидуальность.

- Что проходят на курсах ди
джеев?
- Ирина Янис: Нам преподавала 

сценическую речь Ирина Николаевна 
Головинская - преподаватель институ
та культуры.

- Сколько требуется времени, 
чтобы освоить азы этой про
фессии?
- Александр Набоко/f: Я считаю, что 

ди-джей формируется минимум год. Год 
- это время творческих взлетов и паде
ний, поиска индивидуального стиля ве
дения эфира.

- Наталья Андреева: Я считаю, что 
ди-джей, проработавший месяц, - ника
кой. Точка отсчета ведется только год 
спустя.

- Много желающих работать на 
радио?
- Ирина Янис: Желающих очень 

много, но найти человека с приятным 
голосом, отличной дикцией и с умной 
головой довольно тяжело.

- Александр Калугин («Радио 
Сити»): Бесполезно объявлять конкур
сы, потому что не все участники реально 
оценивают свои возможности. Мы сами 
занимаемся поиском талантов в среде 
молодых актеров.

- Болтливость - это основное 
качество ведущего?
- Игорь Политов: Во-первых, веду

щий должен быть яркой индивидуаль
ностью. Если тебя узнают в эфире по 
манере ведения, то это уже хорошо. 
Такое качество, как непредсказуемость, 
тоже немаловажно. На мой взгляд, су
ществуют статичные ведущие, говорящие 
однообразно. А люди, работающие на

грани Fool в мировом радио-бизнесе, 
к примеру, Говард Стерн и наш 
Н. Фоменко, в некотором роде, 
а так же Костя Михайлов, 
Рита Митрофанова, непред
сказуемы. Можно сказать 
все, что угодно, но надо су
меть заставить других 
слушать и слышать то, 
что ты произносишь.
- Существуют ли 
профессиональные 
тайны?

- Ирина Янис: 
Желательно музы
кальное образование, 
знание английского 
языка.

- Игорь Политов: Какие могут быть 
тайны у ведущего? Нужно общаться с 
публикой на ее языке. В этой работе 
важен человеческий фактор: иногда за
казывают песни, не входящие в формат 
радио, приходится корректно объяснять, 
что невозможно посреди белого дня по
ставить Prodigy, это распугает половину 
слушателей.

- Тимур Шквал: Я стараюсь быть 
искренним. Если плохое настроение, то 
так и говорю, что сегодня я буду не 
Шквалом, а Штилем. Потому что ра
диослушатели чувствуют, когда кри
чишь фальшиво. Лучше гово
рить поникшим голосом, но от 
души, нежели кривляться.

- Наталья Андреева: 
Очень легко работать, если 
по натуре общительный че
ловек, то ведешь себя впол
не естественно.

- Существует ли 
профессиональный 
этикет ди-джеев, 
определенная 
манера ведения 
передач на вашем 
радио?
- Ирина Янис: 

Безусловно, у каждо
го радио свой формат, 
которого оно строго 
придерживается. На
нашем радио не должно быть много «го
ворильни», если нечего сказать, то луч
ше промолчать и дать людям возмож
ность послушать хорошую музыку, нельзя 
прерывать песню. Каждый выход в эфир 
должен быть информативно наполнен.

- Игорь Политов: Прежде всего - 
динамика. Важно создать отличное на
строение. Мы должны улыбаться, быть 
симпатичными, не раздражающими слу
шателя. Неприемлемо навязывать лич
ные проблемы, а так же - городские.

- Александр Набоко/f: «Русское 
Радио» - это «развлекуха», люди дол
жны просто отдыхать. У нас нет серь
езных передач о наркотиках, о религии 
и т.д.

- Что категорически неприемлемо 
в эфире вашего радио?
- Ирина Янис: Не должно быть по

шлости, вульгарности.
- Александр Калугин: Если в эфир 

выйдет попса, то это будет нонсенс.
- Игорь Политов: Тема о наркотиках, 

достаточно щекотливая, неприемлема. Есть 
ведущие, которые могут сказать эффектно 
пошлое слово. Если оно на все 100 про
центов уместно в данной ситуации, то это 
звучит нормально. Предположим, есть наи- 
дибильнейшая песня «Крошка моя, я по 
тебе скучаю», если ди-джей спошлит, окон
чив эту фразу, то для какой-то части ауди
тории это будет понятно, для какой-то - 
шоком, поэтому есть рамки поведения.

- Александр Набоко//: Тяжелый рок, 
«Вопли Видоплясова». Приходят смеш
ные письма с просьбами поставить либо 
«Иванушек», либо Наталью Орейро.

- Сколько лет можно прорабо
тать ди-джеем?
- Ирина Янис: Пока не надоест. Это, 

наверное, заболевание на всю жизнь. 
Даже Александр Калугин, будучи про
граммным директором на данный мо
мент, не может «покинуть» эфир.

- Игорь Политов: Все зависит от че
ловека. Случается, что ди-джеи «выгова
риваются» за 1 год и продолжают рабо
тать на радио в другой должности. Си
туаций, применимых к эфиру, очень много, 
всегда есть, что сказать. А потерю энер
гии я компенсирую иногда прогулкой 
после работы в полном молчании.

- Сколько времени обычно 
проводит ди-джей в эфире?
- Ирина Янис: По-разному. День 

■ не нормирован, но получается не менее
четырех часов в день.

- Наталья Андреева: Обычная днев
ная смена длится 5-6 часов. Но для 
меня работа - это второй дом, поэтому 
могу пробыть здесь с удовольствием и 
до "

это

Не

8 вечера.
- Есть ли профессиональные 
праздники?
- Ирина Янис: День рождения ра

дио проходит очень весело: с песнями и 
плясками.

- Наталья Андреева: Есть празд
ник «Посвящение в ди-джеи». Мы 
принимали шуточную присягу, которая 
гласила: не материться в эфире, слушать
ся программного директора, не просы
пать на работу, целовали микрофон, 
пульт, компьютер, причем делали

вполне серьезно.
- Ваш идеал радио- 

ведущего?
- Ирина Янис: 

бывает такого ведущего, 
который устраивал бы 
абсолютно всех: все 
заключается в индиви
дуальности.

- Наталья Анд
реева: С удоволь
ствием слушаю 
Светлану Казарину. 
Она говорит умно, 
спокойным, прият
ным голосом.
- По какому 
принципу 
подбирается 
музыка для 
эфира?

- Александр Калугин: Это хиты 
последних трех десятилетий: самые яр
кие, самые запоминающиеся, они пус
каются в эфир строго по плей-листу, 
который я составляю заранее.

- Игорь Политов: Существует стро
гий плей-лист, составленный по данным 
исследований Московского социологи
ческого института Gallop Media, кото
рые показывают, каким образом та или 
иная мелодия влияет на людей в зави
симости от времени суток.

- Наталья Андреева: Я, 
например, чувствую, что нуж
но поставить в данный мо
мент: медленную компози
цию или «колбасню».

- Тимур Шквал: Под
готовка к эфиру проходит 
тщательным образом. На 
«Красной Армии» недо
пустимо выдумывать что- 
то на ходу. Дело дохо
дит до того, что, зачи
тывая «связки» к 
песням, я добавляю 
междометия для 
оживления речи.

- Ваши 
музыкальные 
пристрастия?
- Александр Калугин: Очень боль

шой спектр: Стинг, ABBA, Дж. Лопес, 
Крис Ри, Вивальди и многое другое.

Александр Набоков, 22 год 
__________ На радио 2 года

- Наталья Андреева: Люблю рус
ский рок, музыку, несущую определен
ный смысл. Терпеть не могу попсу, но в 
последнее время научилась относиться 
к ней лояльно: ведь многим людям она 
приносит положительные эмоции.

- Ваше хобби?
- Игорь Политов: Ни на что не 

хватает времени, даже на отдых, потому 
что часто приглашают работать в ноч
ные клубы.

- Тимур Шквал: Мое хобби - спать. 
Я вычитал в одном журнале, что человек 
от недосыпания страдает избыточным ве
сом, поэтому решил, что мне надо спать.

- Какие черты характера 
помогают в работе ди-джея?
- Александр Калугин: Собранность, 

в первую очередь, 
иначе в эфире воз
никнет много «кося
ков». Пунктуаль
ность: неприемлемо 
опоздание на работу. 
Необходимо быть 
любопытным, посто
янно искать что-то 
новое. Ди-джеи сами 
подыскивают матери
ал, источников много: 
это и Интернет, теле
видение, книги, газеты.

Александр 
Набоко/f: Помогает оптимизм, потому 
что очень много информации «пропус
каешь» через себя, происходит огром
ный выброс энергии, часто после рабо
ты хочется помолчать.

- Самая экстравагантная выходка 
какого-нибудь радиослушателя?
- Игорь Политов: Я вел передачу 

«Презент», за время этого эфира про
носятся сотни различных голосов, запом
нить невозможно, но один случай был 
необычен. Девочка одна спросила: «Это 
«Презент»? Дальше прозвучал только 
ее дикий крик и все.

- Берете интервью у приезжаю
щих звезд?
- Игорь Политов: Да, постоянно, но 
всегда получается приятное обще-не

ние: был случай, когда чуть ли не по
просили удалиться из студии Линду. Не
понятно, зачем она согласилась участво
вать в беседе, словно на Марсе сидела, а 
не в студии: с большим нежеланием от
вечала на вопросы в виде «да», «нет», 
«может быть» с паузами по несколько 
минут - и все это в прямом эфире. Мо
жет, у нее настроение было очень плохое, 
но для ди-джея - это натуральная «под
става». Конец моему терпению пришел 
тогда, когда на вопрос с пейджера о ее 
отношениях с Максом Фадеевым, он мне 
ответила: «А что рассказывать, ты и сам 
все прекрасно знаешь». Пришлось же
стко объяснить ей, что нас слушает ог
ромное количество людей, и надо со
браться с мыслями и вести передачу. 
ТАТУ тоже не в тему выдали ответ: на 
вопрос о том, как они проводят свобод
ное время, девушки начали тщательно 
объяснять, что везде бывают только вме

сте, живут вместе и все остальное 
делают вместе. А очень при
ятно мне было общаться с 
Аполлоновым из «Ивану
шек». Жизнерадостный че
ловек, умный, он очень ус
тал после приезда в Тю
мень, но мы весело погово
рили.
- Казусный случай в 
эфире?

- Александр Калу
гин: Таковые у нас 
сведены к миниму
му. Припоминает- 

|ся один приятный 
■ случай: когда я вел 
| программу «Трило

гия», позвонила 
одна девушка и сказала, что отлично по
мнит меня в эфире «Русского Радио».

- Тимур Шквал: Однажды на 
«Русском Радио» в программе заявок

заказали «Иванушек», но у нас не ока
залось рядом этого диска. Я побежал 
за ним к нашим коллегам на «Европу 
Плюс», в студию, которая находится че
рез дверь. Поставил «компашку», но это 
оказались не «Иванушки», а западные 
песни. Заиграла англоязычная песня на 
«Русском Радио», вот такой казус слу
чился.

- Какому ди-джею хочется 
подражать?
- Александр Калугин: Путь подра

жания не приведет ни к чему хорошему в 
этой профессии. На первом этапе мож
но быть похожим на кого-нибудь, но да
лее ты будешь либо хуже, либо лучше. 
Очень много ди-джеев, к которым про
сто испытываешь искреннее уважение, к 
примеру, на «Русском Радио» есть про
фессиональные ребята.

- Чего вы боитесь в эфире?
- Александр Калугин: Техничеож 

неполадок, срыв эфира не по моей 
особенно раздражает.

- Игорь Политов: Дозвонившись в 
студию, некоторые говорят всякую чушь, 
а если ставлю на место, то меня же счи
тают лицемерным и циничным. Есть не

поладки: компьютер 
выключается - это все 
неприятно.
- Поклонницы часто 
звонят?

- Александр Калу
гин: Конечно, но я ста
раюсь такие моменты 
пропускать мимо ушей.

- Игорь Политов: 
Часто звонят, в основ
ном, школьницы. При
ходят почти каждый 
день, говорят, что не 
таким меня представ-

ляли.
- Тимур Шквал: Звонят часто, но 

они любят не меня, а выдуманный 
раз.

- Дарят ли подарки радиослуша
тели?
- Александр Калугин: Когда я ра

ботал на «Русском Радио», приносили 
подарки: мягкие игрушки, цветы, прихо
дили с тортами, с печенье.м и всякими 
сладостями.

- Тимур Шквал: Много мягких иг
рушек дарят. Однажды мне подарили ог
ромный сервиз. Это очень приятно.

- Что нравится в тюменской 
публике, а что раздражает?
- Игорь Политов: Раздражает ту

пость. После окончания эфира все равно 
продолжаются звонки каждые десять 
секунд с просьбой поставить песню.

- Наталья Андреева: Тюменцы ис
кренни и доброжелательны. Даже пос
ле банальных приветов поднимается на
строение. При общении со слушателя
ми в прямом эфире происходит огром
ный выброс адреналина в кровь, ощу
щаешь эмоциональный подъем, даже 
домой идти не хочется.

- Какие девушки нравятся?
- Александр Калугин: Я отошел от 

каких-то стандартов и представлений о 
блондинках с голубыми глазами. Быва
ют девушки не красавицы, но очень оба
ятельные. А если с человеком не о чем 
поговорить, то о каких отношениях во
обще может идти речь?

- Игорь Политов: Уже очень долго 
нравится одна - моя подруга. А вообще, 
нравятся веселые девушки, ненавязчивые.

- Тимур Шквал: Все. Я люблю 
умных девушек, на первый взгляд про
стушек.

- Чего хотелось бы пожелать 
радиослушателям?
- Александр Калугин: Главное - 

оставаться самим собой на протяжении 
всей жизни, не идти на поводу сиюми
нутных соблазнов, которые принесут 
кратковременный успех. Я твердо уве
рен, что если человек остается самим 
собой, то когда-нибудь это будет воз
награждено.

- Игорь Политов: Любви, удачи и 
дачу - в придачу!

- Тимур Шквал: Желаю самого, 
самого шквального, как можно меньше 
в жизни прямых линий, чтобы люди 
были переполнены эмоциями, чтобы 
душа была большая, переживающая, 
радующаяся.

- Наталья Андреева: Слушайте 
«Русское Радио» - это самое супер
радио!

О. И вану с
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Мне посчастливилось побывать в 
Германии и Бельгии по приглашению про
фессоров Аахенского университета Ге
орга Хельга и Лотара Гильца. И тот, и 
другой хорошо известны в Тюменском 
университете: Георг Хельг два года с 
большим успехом читает лекции по исто
рии и культуре средневековой Германии 
на факультете истории и политических 
наук, а равно на факультете романо-гер
манской филологии. Лотар Гильц уже 
более 7 лет сотрудничает с нами (он по
четный доктор Тюменского университе
та) и читает лекции по менеджменту в 
Международном институте финансов, уп
равления и бизнеса. Несколько слов о 
моих немецких визави.

Георг Хельг происходит из старинно
го аристократического рода, обладавшего 
со времен средневековья рыцарским дос
тоинством и соответствующим правом на 
•б. Его дед и отец были главными архи- 

торами Аахена и непосредственно при
частны к формированию облика города 
XIX - XX веков. Сам Георг - историк 
по образованию, выпускник Аахенского 
университета. Прекрасно владеет класси
ческими и основными европейскими язы
ками; очень тонкий ценитель искусства (в 
его колхекции есть карандашные рисунки 
Пабло Пикассо и Сальвадора Дали, и кар
тины тюменского пейзажиста В. Токаре
ва), глубокий знаток классической музыки 
и народного пения, сам обладает прекрас
ным баритоном. В разные годы он вхо
дил в магистрат Аахена. Является членом 
комитета по присуждению международ
ной премии имени Карла Великого и одно 
время возглавлял этот комитет. Премия 
вручается видным политикам, внесшим зна
чительный вклад в сохранение единства 
Европы. Лауреатами премии были Уин
стон Черчилль, Аденуаэр и многие другие 
знаменитые государственные деятели мира. 
Последним лауреатом стал президент 
^ЖПА Билл Клинтон, и премию имени 
карла Великого ему вручал Георг Хельг. 
Мой коллега известен еще причастнос
тью к организации традиционных Аахен
ских карнавалов и фестивалей, и ему при
ходилось бывать даже их президентом. В 
особой торжественной зале организаци
онного комитета Аахенских карнавалов, 
среди их .лидеров последних ста пятиде
сяти лет можно встретить импозантный 
портрет нашего героя в роскошном кос
тюме кавалера. Кстати, доктор Хельг, по
мимо обычных университетских обязан
ностей, имеет собственное дело - Дом мод 
Хельга - и с успехом его ведет, изготавли
вая по архивным материалам эксклюзив
ные и одноактовые костюмы прошлых эпох 
для карнавальных героев.

Лотар Гильц - также весьма неорди
нарная личность. Он - выпускник знаме
нитого Гарвардского университета, защи
тил две докторские диссертации - по эко
номике и психологии. Работал в Иране, 
Сингапуре и Гонконге; преподавал в По- 
знанском университете. Он - крупный спе
циалист в области восточноевропейской 
экономики, основательно знаком с Росси
ей. Незадолго до приезда председателя 
КНР он читал публичную лекцию в МГУ, 
в том же самом зале. Гильц - большой 
почитатель оперы и балета. За несколько 
дней до моего визита он побывал в Ита
лии, в Вероне, где в прославленном древ
неримском амфитеатре - Arena di Verona, 
действующем до сих пор, наслаждался опе
рой «Аида». Гильц - натура темперамен
тная и увлекающаяся. Он занимается иг
рой в гольф, пла
ванием на яхте;
вдобавок к этому 
- страстный охот
ник. Профессор 
Гильц в еще боль
шей степени дис
танцируется от чи
стого преподава
ния в предприни
мательство. Он 
возглавляет кон
салтинговую фир
му, сфера интере
сов которой охва
тывает многие 
крупнейшие эко
номические цент
ры мира. Не слу
чайно и его вни
мание к Тюмени, 
где бьется пульс 
западносибирских 
газа и нефти. В

русский 
взгляд
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его фирме в последние годы неизменно 
практикуются будущие специалисты по ми
ровой экономике из нашего университета.

Хельг и Гильц благородно предо
ставили мне возможность ознакомить
ся с достопримечательностями не толь
ко Аахена, но, наиболее своеобразных 
городов Северной Германии, Бельгии и 
Нидерландов.

Аахен представлял для меня, как ис
торика, исключительный интерес. Былая 
столица империи Карла Великого, пер
вый в ряду юродов, претендующих на славу 
Третьего Рима. Здесь гробница основа
теля трех главных государств современ
ной Европы - Франции, Германии и 
Италии. Нынешний Аахен - невелик, чуть 
более 200 тысяч жителей. В нем много 
музеев, в том числе мирового значения, не 
один десяток театров оперы и балета, дра
матических, музыкальных. В сентябре 
ожидался концерт примы мировой оперы 
- Монсерат Кабалье. До одной трети го
родского пространства занимает универ
ситет. Это множество зданий в различ
ных стилях: от барокко до авангарда и 
конструктивизма, прекрасные гостиницы 
для студентов, где комнаты обязательно 
одноместные, кварталы двух -трехэтаж
ных особняков профессуры.

В отличие от сибирских индустри
альных городов, Аахен напоминает го
род-парк, благоухающий сад. Знаком 
природной естественности и экологичес
кого благополучия является прекрасный 
Курпарк. Его центрирующей доминан
той выступают известные на всю Евро
пу Термы Карла Великого. Аахен зна
менит, помимо памятников, связанных с 
Каролингами, своими уникальными тер
мальными и сероводородными источни
ками. Собственно, город зародился имен
но с терм. По преданию, конь импера
тора Нерона пробил копытом почву, и 
из этого места забил первый источник. 
Здесь были устроены римские термы. 
Затем возник лагерь римских легионе
ров, давший начало городу. Само назва
ние Аахен производно от латинского 
aqua granis - водный источник.

Термы, безусловно, редкое чудо 
Аахена, да и всей Германии, и заслужи
вают отдельного повествования. Это 
здание в несколько этажей, амфитеат
ром опоясывающее гору. Здесь множе
ство бассейнов с термальными и серо
водородными водами, гидромассажные 
ванны, водопады; бассейны внутренние 
сообщаются с бассейнами, выходящими 
на свежий воздух. На верхних этажах 
находится самое интересное - аромати
ческие парильни, греческие и римские 
термы, турецкие бани, финские сауны, эк
зотические солярии. Это соединение 
бань разных эпох и народов тонко раз
личается характерными, исторически вы
держанными интерьерами и экстерье
рами. После посещения парных можно 
сразу же окунуться в бассейн на откры
том воздухе. Верхние этажи терм вы
зывают ассоциацию с Эдемом еще и 
потому, что посетители ходят здесь в ко
стюмах Адама и Евы.

Как бы благоприятен ни был Аахен 
для жизни, состоятельные люди предпо
читают ему тишина' и чистоту' окружаю
щих деревень. Доктор, в частности, живет 
в тридцати минутах езды от Аахена в 
небольшом сельском местечке Раерен, рас
положенном уже в пределах Бельгии.

Поездка по Бельгии, посещение ее 
городов - Брюсселя, Брюгге, Льежа, Спа 
и многих других - еще раз убедили в том, 
что процветание этой страны основано 
на высокотехнологичном и продуктивном 
земледелии. Синдром бельгийской говя
дины, скорее, является проявлением мощ
ной антирекламной кампании, разверну
той в Германии и имеющей целью нейт- 
рализировать высокую конкурентоспособ
ность бельгийской экономики. Достиже
ния Бельгии впечатляют: высококаче
ственные автобаны в пять полос движе
ния в одном направлении, одна из кото
рых обязательно имеет сверхпрочное по
крытие и способна выдержать прогон тя
желых танков; стопроцентное двусторон
нее освещение всех дорог страны, под
светка разделительных полос на асфаль-

Брюссель 

товом покрытии. Изумляют совершенство 
компьютерной техники и радарный кон
троль на всех дорогах, обеспечивающих 
безопасность автомобильного движения 
и исключающих привычный д\я России 
рэкет автодорожной инспекции.

Выделяется Бельгия и уровнем бла
госостояния. Каждый бельгиец владеет от
дельным двух-трехэтажным домом, авто
мобилем (только грудные младенцы и бес
помощные старики не имеют транспорт
ных средств), персональным компьютером 
и самыми современными средствами те
лекоммуникации. Без всего этого немые- 
лима жизнь современного бельгийца. От
сутствие этих стандартных условий озна
чает социальную смерть. Весьма развита 
система социальной поддержки студен
тов, и Бе.чьгия превращается в одна' из са
мых образованных стран Европы. Изум
ляет забота государства об инва_\идах с 
детства и по труду, о пенсионерах. Мне 
доводилось видеть представителей этих 
категорий населения не только в театрах, 
музеях, вузах, но даже в элитарной и, как 
говорят, очень дорогостоящей поликлини
ке Брюсселя. Еще более меня удивили 
студенты в инвалидных колясках в луч
шей лингвистической школе Европы, в Се- 
ране, где даже профессора и дипломаты 
шлифуют свое знание иностранных язы
ков перед поездкой в одну из ста пятиде
сяти стран мира. Цивилизация, опреде
ленно, поверяется по своему отношению к 
самым слабым членам сообщества.

Из бельгийских городов запомнился 
даже не блистательный Брюссель, но ар
хаичный Брюгге, дорожащий своей ста
риной. Некогда это главный город Флан
дрии, центр Бургундского герцогства в 
пору его бурного расцвета и стремитель
ного заката. Здесь находился один из 
самых блестящих дворов Европы XV 
века - двор герцога Филиппа Доброго. 
Здесь творили лучшие поэты, художники, 
музыканты. Здесь жил прославленный 
Ян ван Эйк, создатель масляных красок.

Брюгге восхитил сохранностью исто
рического центра, трепетным и уважитель-

- ДРЕВНЯЯ СТОЛИЦА. 

ным отношением к старине. Движение ав
тотранспорта здесь запрещено. Туристу для 
передвижения в центре можно восполь
зоваться либо пролеткой с кучером, либо 
лодкой. В последнем случае путешествие 
совершается по многочисленным природ
ным и искусственным каналам Брюгге, под 
его старинными мостами. Само название 
города происходит от валлонского brugge 
(сравни немецкое - brucke) - мост. Кана
лами, мостами, домами, вырастающими из 
воды, Брюгге напоминает Венецию. По
добно Венеции, экономическое процвета
ние города основывалось на международ
ной торговле. В Брюгге были основаны 
первые в Европе биржи. Кажется, в горо
де жив еще благородный дух рыцарей ор
дена Золотого Руна. Мне довелось стать 
свидетелем впечатляющего зрелища - 
шествия супружеских пар, подъезжавших 
к ратуше в каретах или в ультрадорогих 
старинных автомобилях, сверкающих зо
лотом. Мужья (все солидного возраста) 
во фраках и жены (много моложе) в рос
кошных туалетах поднимались по бароч
ной мраморной лестнице под своды Готи
ческого и Ренессансного залов.

Из нидерландских городов наиболее 
яркое впечатление оставляет, конечно, Ма
астрихт. Он получил мировую известность 
после подписания в 1992 году Мааст
рихтского договора, положившего начало 
Европейскому Союзу. Здесь находится 
самая древняя церковь - романская ба
зилика Святого Сервация (V-VI века), 
первокрестителя жителей Нидерландов. 
В ней хранятся мощи Святого. Мааст
рихт поэтому был с раннего средневеко
вья популярным местом паломничеств. 
Карл Великий, направляясь в не осуще
ствившееся паломничество в Святые Зем
ли, прежде всего посетил Маастрихт. На 
мозаичном полу церкви можно увидеть 
символическую карту, путь по которой на
поминал лабиринт. Этот путь начинался 
из Маастрихта, символически отмеченно
го крепостью и надписью, проходил Аахен, 
Рим, Константинополь и заканчивался в 
Иерусалиме, схематично изображенном в 
центре зала. Церковь стала первым про
светительским учреждением и первым му
зеем, где собирались местные редкости, 
начиная с V века. Здесь много погребе
ний; на плитах встречаются геральдичес
кие элементы, напоминающие герб рода 
Хельгов. Есть гербы морских гезов, на
циональных героев Нидерландов, с харак
терными изображениями «Веселого Род
жера», черепа и перекрещенных костей.

Из северонемецких городов восхитил 
Моншау, или Монжу на валлонско-флан
дрский манер. Здесь удивительным обра-

I зом сохранились про- 
н резанные в горе сред- 
| невековые лестницы, 
* узкие мощеные улоч

ки, каменные мосточ
ки; здесь можно уви
деть еще действую
щую водяную мель
ницу, фахверковые 
дома из камня и де
рева, каждый после
дующий верхний 
этаж которых выдви
гается над предыду
щим.

Жители этих 
мест весьма доброже
лательны, гордятся 
прошлым своих горо
дов и охотно готовы 
помочь в ознакомле
нии с их достопри
мечательностями.

А. Ем ано в
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И вновь - Премьера!
Областной студенческий лагерь 

творческих коллективов "Премьера- 
2001" состоится на базе областного 
детского центра "Ребячья Республика" 
с 24 сентября по 1 октября. Около 
250 студентов вузов области будут 
постигать тонкости театрального 
мастерства под руководством специа
листов из Тюмени, Саранска, 
Иркутска, Омска, Москвы. В 
"Премьере" примет участие и зажига
тельная команда КВН из Казани 
"Четыре татарина". Организаторы 
смены - комитет по делам молодежи и 
туризму администрации Тюменской 
области, комитет по делам молодежи 
администрации ХМАО и Областной 
студенческий совет.

’’Солнышко” зовет 
на практику 

Студенты 3-го курса биологичес
кого факультета ТюмГУ отправились 
на летнюю ботаническую и зоологи
ческую практику на берег Черного 
моря - базу отдыха "Солнышко". 
Биологи посетят дельфинарий, 
мидийные плантации, обезьяний 
питомник, местные дендрарий и 
террарий, крупное форелевое хозяй

ство. Запланированы экскурсии в 
горы и морские путешествия.

Вернутся в Тюмень студенты 
только 24 октября.

Право в детских 
домах оживает 

Студенты 4-го курса Института 
государства и права ТюмГУ готовятся 
к занятиям в детских домах. Потому 
перелистывают не только учебники 
гражданского, жилищного, трудового, 
семейного, уголовного права, но и 
педагогики, и даже психологии - 
вбшти к детям со столь серьезным и, 
признаться, скучным материалом не 
так-то просто.

Возможность преподавать в 
детских домах студенты и преподава
тели Института получили, выиграв 
грант в конкурсе Благотворительного 
Фонда развития города Тюмени. На 
деньги гранта - 20 тысяч рублей - 
будет издано учебное пособие. Проект 
"Живое право" разрабатывался, как 
вспоминает директор Студенческой 
юридической консультации, неделю и 
поместился на 16 листах. Руководите
лем проекта стал директор Института 
государства и права Геннадий 
Чеботарев.

Заявка на участие в конкурсе 
была только отдана в Фонд, а 
студентам и преподавателям не 
терпелось поработать со школьниками
- в мае они направились в детский 
дом по улице Холодильной. Занятия, 
как водится, внесли коррективы: 
студенты рассчитывали на старшек
лассников, а их в детских домах 
оказалось не так много. Потому на 
занятиях пришлось добиваться 
внимания и понимания мальчишек и 
девчонок в возрасте от 12 лет.

"Данный проект способствует 
воспитанию правовой культуры, 
готовит ребят нелегкой судьбы к 
активному участию в жизни общества,
- считают инициаторы проекта. - 
Название "Живое право" было 
придумано еще в 1996 году санкт- 
петербуржцами, но оно точно отража
ет цель и нашей работы: это не догма, 
написанная на бумаге, а принципы 
современной жизни. "Живое право" - 
это право не для юристов, а для тех, 
кто хочет иметь практичные, примени
мые в жизни знания, осознанно 
выбирать позицию и быть ответствен
ным. Потому нельзя сказать, что мы 
проводим лекции, скорее, это беседы, 
которые длятся около 30 минут. А 
безоценочный принцип работы делает 
наше общение более непринужденным 
и эффективным. Право мы рисуем, 

изображаем, чертим, если хотите - 
поем. Возможно использование и 
современных интерактивных методик: 
мозговой штурм, шкала мнений, 
работа в малых группах, дискуссион
ные ток-шоу, игровые судебные 
разбирательства".

Педагогическая работа для 
студентов-юристов только начинается 
- между департаментом образования и 
науки администрации Тюменской 
области и Институтом подписан 
договор об обучении воспитанников 
детских домов юга области основам 
правовой грамотности. Добраться до 
учебных заведений не составит труда, 
для этого департамент готов предос
тавлять транспорт.

И хотя проект рассчитан всего на 
полгода, времени предостаточно, 
чтобы связать средние учебные 
заведения юга области невидимой 
живой нитью его величества Права.

Сборник будет 
посвящен славянской 

письменности
Сборник "Славянские истоки 

словесности и культуры в Западной 
Сибири" будет издан к концу этого 
года. В объемное издание войдут 
доклады участников конференции, 
посвященной Дням славянской 
письменности и культуры, которая 

состоялась минувшей весной. Подго
товкой сборника занимаются кафедра 
общего языкознания и Общество 
русской культуры.

Языковая школа 
появилась на ФРГФ 

На факультете романо-германской 
филологии ТюмГУ открыта языковая 
юношеская школа. Лучшие специалис
ты факультета в области иностранных 
языков, прошедшие стажировки в 
университетах Англии, США, 
Германии, Франции, будут заниматься 
со студентами. Для учеников 11 
классов предлагаются одногодичные и 
4-месячные курсы. Для школьников 
9-10 классов - 2-годичные курсы. 
Занятия будут проходить два раза в 
неделю с 16 часов в лингафонных 
кабинетах и видеоклассах. Более 
подробная информация по телефону 
46-14-20.

Каждый сможет 
стать корректором 

Специализация "Корректор" 
появилась на филологическом факуль
тете. Студенты 2-4 курсов будут 
изучать корректорскую и стилистичес
кую правки, а также этику правки. 
По окончании занятий предполагается 
выдача сертификатов.

О .Куделька

СОВЕТЫ ЦВЕТОВОДАМ

Agave 
victoriae-reginae

* X

Agave americana marginata

А Г А В А
Студент 4-го курса биологи-
ческого факультета ТюмГУ, 
директор оранжереи Игорь 
Кузьмин.

Агавы - характерные предста
вители флоры засушливых районов 
Соединенных Штатов, Мексики и 
Центральной Америки. Это 
крупные растения с мясистыми 
листьями, собранными в прикорне
вую розетку. По краям листьев 
расположены шипы, а на кончике 
листа имеется длинная твёрдая 
колючка. В природных условиях и 
в оранжереях розетки агав достига
ют огромных размеров - более 
пяти метров в диаметре.

Цветут агавы один раз в 
жизни, после чего погибают. Но 
ждать цветения приходится очень 
долго: тридцать-сорок, а то и сто 
лет. Зато цветение агавы настолько 
интересное зрелище, что запомина
ется на всю жизнь. Каждое 
растение выбрасывает мощный 
цветонос высотой до десяти 
метров, который за сутки способен 

удлинниться на полметра. На 
цветоносе в метельчатых соцветиях 
постепенно, в течение нескольких 
месяцев, раскрывается десять 
тысяч цветков, и он становится 
похож на гигантский канделябр или 
колонну, украшенную цветками с 
обилием сладкого нектара и 
пыльцы, которые привлекают 
колибри и летучих мышей. Цвету
щую агаву изредка можно увидеть 
и в парках Черноморского побере
жья Кавказа.

Но агавы ценятся не только 
благодаря своей превосходной 
внешности. Они имеют и большое 
хозяйственное значение. Прежде 
всего из них получают волокна для 
изготовления грубой ткани и 
верёвок, а также тонкой бумаги. В 
народной медицине Мексики агаву 
используют как средство от укусов 
змей и насекомых. На родине они 
считаются полезнейшими растения
ми для создания непроницаемых 
заборов, а крепкие листовые шипы 
иногда заменяют гвозди. Печеная 
сердцевина растения употребляется 
в пищу, а также служит для 
получения муки и выработки мыла. 
Индейцы едят цветки агав в 
вареном виде или высушивают их и 
добавляют в маисовые лепешки. У 
взрослых агав местное население 
срезает цветоносы и собирает 

обильно вытекающий сладкий сок. 
Путем выпаривания из него 
получают патоку, а путем броже
ния - национальный алкогольный 
напиток мексиканцев, называемый 
пульке. Из смеси сока агавы и 
сока кактусов получают другой 
опьяняющий напиток - текилу.

Однако агавы снискали себе 
славу прежде всего как прекрасные 
декоративные растения. Их широко 
разводят в садах, парках и оранже
реях во многих странах мира. 
Особенно часто выращивают 
пестролистные разновидности с 
яркими желтыми полосами на 
листьях. Все представители рода 
очень неприхотливые растения. 
Солнце предпочитают без притене- 
ния даже в самый жаркий полдень. 
Поливают их умеренно, зимой 
редко, в опрыскивании не нужда
ются. Зимой желательно содержать 
в прохладном помещении. В 
горшок необходимо положить слой 
дренажа из керамзита или битого 
кирпича. Земляная смесь должна 
наполовину состоять из песка. 
Молодые растения пересаживают 
каждый год, взрослые - через два- 
три года. Размножают агавы 
семенами и отпрысками, во 
множестве образующимися у 
основания ствола.

В Сибири 
свой розарий

Совершенно необычное предложение сделал 
Г.Ф. Куцев коменданту второго корпуса ТюмГУ 
Надежде Борисовне Соболевской. Посадить розы. 
И не просто розы, самый настоящий розарий 
завести во дворе университета.

- Я никогда раньше не увлекалась цветами. 
Дома у меня не было ни одного цветка, а тут 
такое! Для начала мы закупили селекционные 
омские сорта (они морозоустойчивые и адаптиро
ваны к нашим сибирским условиям). Первую 
партию в количестве 140 штук высадили на свой 
страх и риск. Когда мы их высаживали, скажу 
честно, я не верила в то, что они вырастут. Стала 
читать специальную литературу и начала ухажи
вать за ними, что называется, по науке. Мы 
подкармливали их, спасали от вредителей. Пролив

немало слез и проявив терпение, первые плоды 
увидели прошлой весной, когда наши розочки 
зацвели. Душа пела от такой красоты. Но не все 
розы мы сохранили: потеряли приблизительно 30 
кустов. К сожалению, трудно в наших погодных 
условиях сохранить такие привередливые цветы. 
Не зря их называют цветы любви, они также 
прекрасны и уязвимы. За ними нужен особый 
уход. Кое-чему мы уже научились: на зиму их 
подрезаем на 30 сантиметров, оборачиваем 
кулечками из рубероида, окучиваем, подкармлива
ем и закрываем.

Сейчас мы посадили новые кусты и на 
следующий год ожидаем такой же урожай 
прелестной красоты.

Е.Широковских
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